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凯文·沃里克

清明节是中国人缅怀祖先的日子，春花烂
漫的季节里，全家人出门踏青是一项重要的传
统。斯人已逝，生者更应珍惜当下。与清明节类
似，墨西哥人也有缅怀自己祖先的节日———亡
灵节。

“我们会带着逝者最爱听的歌曲、最爱的食
物和他们一起唱、一起跳，欢迎他们的灵魂在那
天回来。我们相信，人死了以后还会来到这个世
界上开 party，还是会庆祝，所以我用移动的骨架
表现人们的亡灵在庆祝。”墨西哥画家 Guillermo
不久前在北京的一场交流会上介绍道。

Guillermo 被称为“生态艺术勇士”，他所追
忆的不仅仅是自己的祖先，还有很多濒临灭绝
的动物朋友。从儿时起 Guillermo 就是一名动物
爱好者，一直以来都在通过插画、绘画、公共壁
画，尤其是信息图形化等视觉艺术媒体的方式，
来传递他对濒临灭绝物种的极度关注。

“memuco”（沉默）作为他的一个标志性艺
术主题，不仅是一个女性形象，同时更以墨西哥
传统的风格方式传递出有关动物濒临灭绝的问
题。她周游世界以寻找濒危动物，向更多的人去
讲述和宣扬自己的故事正是她的使命。

而人们也跟随 Guillermo 一起，在女主人公
的传奇故事和鲜活的绘画范本中，踏上一段深
入了解濒危物种的奇幻旅程。

梦想成为英雄

Guillermo 将人生看作一场旅行。
“在我六七岁的时候，父亲带我去看了两

场电影，一部是《大白鲨》，一部是《金刚》。对
于我来讲，这些动物非常特殊，它们应该活在
这个世上。”当所有人都很开心地看到电影结
束的时候，Guillermo 却因为这些动物的下场
而感到难过。

从那个时候开始，Guillermo 就梦想着能够
成为《星球大战》主人公一般的英雄，去拯救濒
危动物，比如大白鲨。

Guillermo 向记者展示了他小时候的一些
画，里面有牛、火鸡、月亮，还有他脑子里幻想的
小动物。在他的画里，圣诞老人长着墨西哥人式
的胡子。

2006 年，Guillermo 迎来了他创作的转折
点。“当时出现了一本书，叫作《不可忽视的真

相》。后来，包括美国《时代》杂志也出了一些关
于环境的报道。其实我之前也知道环境的这些
种种问题，但直到那个时候我才知道环境问题
有多么严重。”

Guillermo 开始试着将自己之前创作的与女
性有关的形象，和环境以及动物结合起来。“我
开始在街上创作，甚至去用一些捡到的材料，因
为我不知道用什么样的方式才能够参与到全球
变暖这个环境问题的解决上，所以我就离开了
传统意义上的画架、画板。”

Guillermo 曾在纸盒上做过一些作品。在他
的一幅纸盒作品中，上半部分有一些黑人孩子
在玩，下半部分有一朵儿花。“纸盒作为一种材
料会消解、腐化，画也会随着纸盒一起腐化，我
想从中找到一种隐喻的东西。”

后来，Guillermo 对环境问题愈发关注。在他
创作的很多作品中，都可以看到当地居民社区
对其创作产生的影响。他也画了一些 CD 的封
面，“因为这些材料也比较好采集，人们买它也
比较方便，比较好带”。

女主角诞生

Guillermo 曾经与一个朋友一同在迪拜办了
展览，主题与墨西哥传统节日和亡灵节相关。在
他以前的作品中，有一个墨西哥传统的女性形
象，她在亡灵节中扮演的角色类似于中国传说
中的阴曹使者，“据说当人死去以后这个女主角
就会出现”。

在迪拜，Guillermo 为加沙的儿童又创作了
一些作品。他用冲浪板作画，女主角的肩上带有
一个小十字，与亡灵节息息相关。

“沉默”是 Guillermo 加沙巡展作品中的一
个系列，这也是 Guillermo 第一次将动物与之前
亡灵节的女主角结合在一起。“我希望把她画得
更人性化一些，这样大家在看的时候可以更多
地有一些感受，而不是只看到骷髅的形象。”冥
冥之中似乎受到了某些指引，Guillermo 开始走
向生态艺术创作之路。

Guillermo 用自己的作品为加沙儿童筹钱，
希望能够帮助有肢体残疾的儿童安装义肢。他
从墨西哥购买了一些牛骨，带到迪拜后在上面
进行创作。这些作品的受欢迎程度大大超出了
Guillermo 的想象，它们全部都被卖掉了，甚至自
己都没有保留一个。

2001 年 11 月，Guillermo 正在中国西安。当
时黑犀牛正被宣布在全球范围内灭绝，这给
Guillermo 带来了极大的震动。

“这么庞大的一种动物怎么会这样消失了
呢？如果是小老鼠或者是小蜥蜴，我也许没有那
么在乎，但是像这种庞大的哺乳类动物，突然消

失了，让我特别接受不了。”这样的触动为他带
来了创作的灵感，Guillermo 花了很多时间来创
作。他在一个大概两米高的纸盒上画了女主角
和一头黑犀牛，后来又画了女主角和各个种类
的犀牛在一起。他试图向观者说明：女主角不仅
是死亡的象征，同时还拥有一种能力，她可以同
各种动物进行交流的。在北京的东四十四条，
Guillermo 曾以这样的主题创作了一幅壁画，同
时他也画过长江的白暨豚和蝾螈。

为濒危动物创作图像

回墨西哥的时候，Guillermo 的朋友们建议
他应该把“沉默”系列作品做成视频，他觉得这
是个不错的主意。结果女主角卡崔娜的形象迅
速流行开来，在万圣节的时候 Guillermo 收到很
多照片，大家都穿着打扮成“死亡女神”卡崔娜
的形象。而这些照片也同时成为了 Guillermo 继
续进行创作的灵感。

Guillermo 的画中有一只小蜂鸟的形象，它
有非常多的粉丝，有人不喜欢“死亡女神”卡崔
娜，但非常喜欢小蜂鸟。他也画过一种叫作毛伊
的海豚，“它是世界上最小的海豚，我在创作的
时候这种海豚已经只剩 55 只了”。

为了更加直接地体现人类对动物生存造
成的影响，Guillermo 在洛杉矶举办了一场以
濒临灭绝动物为主题的展览：一边是人类的代
表，另一边是“死亡女神”卡崔娜和所有濒危动
物的代表。

“猎杀的人乘着直升机去射杀犀牛，在犀
牛还没有死的时候他们就会拿着斧子去把牛
角砍下来，是一种非常残忍的方式。犀牛是一
种巨大的动物，非常美丽。而人类以残忍的方
式将他们杀害。”说到这里，Guillermo 的表情
显得十分遗憾。

慢慢地，开始有一些环保组织会找他去做
一些关于濒危动物的环保主题图像。在今年 1
月份的一张犀牛图像上，Guillermo 将近些年
黑犀牛的数量变化放在了上面。“我们可以通
过这张图看出来对于犀牛的屠宰量是非常疯
狂的上升趋势，犀牛角现在应该是比黄金还要
贵。”

谈到在中国的生活，Guillermo 表示其对自
己的创作有重要影响。他指出目前中国犀牛角
的买卖活动依然比较活跃，他将希望能够通过
自己的创作影响孩子们的认知，由他们向周围
人进行传播。

“我希望在自己有生之年可以说：‘我做过
一些事情去保护动物，想要救这些动物。’我认
为事情都可以以一种可持续的方式来发展，这
样我们就可以跟动物更好地共存。”
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50 年后的地球会是什么样子？汽车飞来飞去，
机器人保姆忙忙碌碌，还是人机大战迫在眉睫？

没有人知道答案。
但科幻大师艾萨克·阿西莫夫在 50 年前的

诸多想象如今都变成了现实———“面包机、自动
咖啡机、压力锅———烹饪将由计时器自动完成。
但是，小厨房还会保留下来，烹饪对于许多人会
成为一种爱好”“电影将是三维的、3D 格式的”

“电话会更轻便，它们的屏幕可以用于阅读书籍、
文献以及观看照片。通信将通过卫星来实现”等。

或许，科幻大师已经成为了兼职预言家。
可以确定的是，阿西莫夫的预言能力并不是

与生俱来的。1920 年出生于俄罗斯的阿西莫夫，
身份是美籍犹太人作家与生物化学教授，同时也
是著名的门萨学会会员，并且后来担任副会长。
他创作力丰沛，产量惊人，作品以科幻小说和科
普丛书最为人称道，是美国科幻小说黄金时代的
代表人物之一。

阿西莫夫的早期作品主要是科幻题材，1939
年开始写短篇小说，1950 年撰写长篇科幻小说，
这个时期直到 1958 年《裸阳》出版为止。他在
1952 年开始出版非文学类作品，帮忙编辑大学
教课书 《生物化学与人体新陈代谢》。苏联在
1957 年发射第一颗短轨人造卫星史泼尼克一号
后，他的科普作品显著增加，但也因此减少了科
幻小说的写作，之后的四分之一个世纪，阿西莫
夫只写了 4 本科幻小说。

这种状况直到 1982 年科幻小说《基地边缘》
出版被打破，此后直到他过世，阿西莫夫为以前的
小说作品补充了数部续集和前传，将各个系列作

品合归一统，构成一部前所未有的宏观系列。
阿西莫夫认为自己最重要的贡献是“机器人

学三大定律”和“基地系列”，《牛津英语词典》则
提出：“正子学”“心理史学”和“机器人学”这几个
名词首创于阿西莫夫的科幻小说。

由于写作领域广阔，一位朋友忍不住问阿西
莫夫：“无所不知是什么感觉？”

“提心吊胆。”阿西莫夫回答说自己并非无所
不知，只是肩负全知之名。但他的作品的确帮助
很多人更加了解科学。美国后现代主义文学代表
作家托马斯·品钦在一篇文章中写道，他全倚仗
阿西莫夫的科普丛书介绍和《牛津英语词典》才
了解什么是熵。

阿西莫夫和《星际旅行》之父吉恩·罗登伯里
的友谊为许多科幻爱好者称道，实际上二人却是

“不打不相识”。上世纪 60 年代《星际旅行》开播

时，阿西莫夫撰文批评《星际旅行》科学正确性，
罗登伯里十分恭敬地回信说，要在一个周播节目
上要求事事正确是有困难的。阿西莫夫后来改
口，说尽管《星际旅行》在科学上有问题，但是无
损于它是一部概念新颖、有内容的科幻电视剧。
两人就此交上朋友，后来阿西莫夫甚至为部分

《星际旅行》系列电视剧担任顾问。
有人曾如此评价阿西莫夫在科幻小说史上

的地位：“20 世纪 50 年代之后，大部分的科幻小
说都受阿西莫夫影响，不是以他的风格为典范，
就是唯恐避之不及。”

醉心写作的阿西莫夫同样幻想着自己离开世
界的方式———“一直梦想着自己能在工作中死去，
脸埋在键盘上，鼻子夹在打字键中”，但这种情形并
没有发生在他身上。1992 年 4 月 6 日清晨，在纽约
大学附属医院，72 岁的阿西莫夫辞世。
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作为一名动物爱
好者，Guillermo 一直
在通过插画、绘画、公
共壁画，尤其是信息
图形化等视觉艺术媒
体的方式，来传递他
对濒临灭绝物种的极
度关注。

阿西莫夫，更像一位预言家
姻北绛

“上任之初，曾对几位资深学者和老领导说
道，我有一个心愿，就是希望在任期内能使学校的
风气变得更好一些。希望在我们的校园里充满学
气，有简单的文化，遗憾的是我没能做到这一点。
在这个校园里还是多了一些官气，少了一些学
气。”

———近日，华中科技大学校长李培根在离任
演讲中如是说。

“写作如风，赤条条来，就是墨，就是写，和其
他任何进入生活的东西都不一样，它就是生活，只
是生活，别无其他。”

———4月 4日，法国著名女作家玛格丽特·杜
拉斯百年诞辰，世界各地以不同形式开展纪念活
动。杜拉斯长期受到中国读者的推崇，曾影响到一
批中国先锋作家的创作风格。她在一篇题为《写
作》的文章中，如此论述“写作的定义”。

“在现代社会里，想要被关注和记得，必须把
话说到顶点。大众传媒越发达，这个问题也越来越
严重。声音必须被归类、被简约、被符号化，才能让
人记住。这是我很不喜欢的一种姿态。”

———北京大学中文系教授陈平原接受《南方
人物周刊》采访，畅谈自己对知识分子角色的认
知，说“有人喜欢将心情摊在纸面上，有人则是把
心情压在纸背下”，而他习惯于后者。

“命运向我露出爪牙，我向他做个鬼脸。”
———4月 12 日，因患肝癌晚期医治无效，《南

方都市报》珠海新闻部记者过国亮去世，年仅 31
岁。患病期间，他写下这样的句子。

“政府的钱花不掉，没有减税空间吗？我的学
生有在行政部门的，他们说今年八项规定来了，他
们很多钱都花不掉。既然花不掉，为什么不减税？”

———复旦大学经济学院教授韦森说，中国人
均纳税已经超过 8153 元，宏观税负和发达国家
基本持平，最好和最适宜的宏观政策是减税。

“我发觉自己是逆潮流而活，若你不能融入，
便应离开。”

———英国一位 89岁的退休教师安妮，觉得现
代人太沉迷现代科技，人人变成“机械人”。几经思
考后，她认为自己不适合活在“数码时代”，选择了
安乐死。临终前接受访问时她表示，科技令现代人
之间的距离越来越大，缺乏人性。

“苦过了，知道钱的好处，但用钱就要用得其
所，否则就是浪费。”

———据《楚天都市报》报道，福州连江琯头街
社区 87 岁老人柳秀芳，每天花销不超 10元，“抠
门”得连瓶矿泉水都不愿意买。但她却把子女从国
外寄回来的生活费等攒下来，捐给社会公益事业。
20 多年来，她累计捐资超过 400 万元。柳秀芳在
接受媒体采访时作上述表示。

“我在日本不是著名作家，可是在日本从来没
有为稿酬担心过。”

———日本作家桥本隆则发现：“在中国，自己
的文章却被到处转载（已经写明不允许转载），虽
然给更多的人看我的文章这是我幸福的地方，但
是写了白写却是我最大的不幸，所以中国纸媒要
死，不久网媒也会死，因为版权保护不好，作者都
会死去。” （弛木）

5 月 1 日，是庄小威当选美
国科学院院士满两周年的日子。
这位祖籍江苏的南方女子性格
爽朗，旧友毛珺婕回忆初见时留
着短发、热情爽朗的庄小威，觉
得她不像苏州美女，却有几分枕
霞旧友史湘云的神采。

随便搜索一下“庄小威”三
个字，人们大多会被她金光闪闪
的履历震惊：中国科学技术大学
少年班毕业生，哈佛大学化学与
化学生物、物理学双聘教授，“麦
克阿瑟天才奖”得主，美国国家
科学院院士。

风光履历的背后并不是一
路坦途，在斯坦福大学师从美国
华裔物理学家朱棣文进行博士
后研究时，庄小威也经历过整整
一年什么都做不出来的困境。

“我的秘诀就是忘掉过去的
成功和失败，一切从头开始，绝

不轻言放弃。”这位几乎每天从上午 10 点工作
到夜里 12 点，除了吃饭之外寸步不离实验室的
工作狂人，用自己的天分和勤奋向世界展示着
华人女科学家的翩翩风采。

从物理到生物

1997 年，庄小威选择加入朱棣文在斯坦福
大学的实验室。作为当年的诺贝尔物理学奖得
主，朱棣文十分鼓励物理学家进入生命领域。热
爱挑战的庄小威听从了朱棣文的建议。

但大学没学过生物课的庄小威，开始时甚
至连 DNA 和 RNA 的区别是什么都分不清。

“做生物研究有个做物理没有的体验。做物理研
究，经常是自己提出问题，自己给出解答，没多
少人关心。做生物研究，不需要挖空心思去想新
题目，有很多自然而然的东西，因为生物跟我们
息息相关。而且大家都关心健康，因此比较容易
产生社会共鸣。”

后来，庄小威创造性地将荧光光谱和显微
分析技术应用于单个分子，试图探明生物体系
中单个分子或单个粒子的运动表现。这种崭新
的物理手段，使得实时揭示复杂生物过程中的
分子个体及其运动步骤成为可能。

2006 年，年仅 34 岁的庄小威成为哈佛大学
化学与化学生物、物理学双科正教授，并建立了
以自己名字命名的单分子生物物理实验室，带
领 20 多位科研人员，用单分子及超高分辨率成
像方法研究生物课题。她曾拍摄到单一感冒病
毒如何影响一个细胞，这是首次有科学家记录
到这过程。

50 万美元的麦克阿瑟“天才奖”因此向她垂
青。她是 24 个获奖者中最年轻的一位，而且是
女性。

享受科研

“在科研领域搭建关系网络并不是最重要
的，在博士和博士后阶段更应该专注于课题研
究，成功的研究成果一定会引起别人的关注，功
到自然成。”

在哈佛，如果 6 年期间发表的论文没有达
到要求的数量，就要走人。也正是因为这样，初

入哈佛的年轻助理教授通常会选择相对“安全”
的课题，这样发表论文比较快。但庄小威一开始
就打定主意，要选择有难度、有风险的课题。

当她拿到终身教职时，有人问她，现在是否
可以选一些比较重要的课题做了？她回答说：

“我一直是在找重要的课题做，从来没有想找容
易的课题做。”

庄小威的父亲庄礼贤、母亲朱仁芝都是中
国科技大学的教授。她对科学的兴趣深受父母
的影响。相比较需要大量记忆的科目，庄小威打
小便被物理学的严谨推理之美所吸引。

“我父母是大学教授，他们做得挺有意思
的，还经常自得其乐。我爸经常对他做的东西有
一种洋洋得意的满足感，我觉得我也可以有这
种满足感。”庄小威说。

15 岁的庄小威考上了中国科技大学少年
班。在大学里，她花了很多工夫，力图把每一个
物理定律摸得清清楚楚，绝不放过一点点细节，
甚至发展到近乎病态的程度。因此，并不在意分
数的她，“一不小心”四大力学课程都考了满分，
这个传奇纪录至今在科大仍然无人打破。

包容与创新

创新能力的匮乏长久以来被看作是桎梏国
内年轻科研工作者能力进步的原因。庄小威也
曾坦言自己初到美国时也对新的学习和工作模
式很不适应。但经过近几年与国内科学家的接
触，庄小威表示国内研究氛围与美国没有什么
差异。“现在回国感觉不一样了，跟国内的年轻
学者交流，跟在美国顶尖学校的感觉是一样的，
只是美国的基数大一点。”

关于培养创新能力，庄小威认为有亮点，首
先要鼓励学生提问题，其次要鼓励学生尽早进
实验室做科研。“没有一个问题是笨问题，一百
个问题中总会有一个是聪明的问题，这个聪明
的问题也许就是一个很大的科学发现。”

而中国递增的科研经费更是为她所称道。
“我们现在不差钱。欧洲人、美国人都很羡慕我
们，他们的科研经费很紧张，常有人说我们也很
想到中国。”

“中国吸引人才的力度还可以再大一些，
不光着眼于海外华人。在‘9·11’之后，因为对
恐怖主义的担忧，引发了美国人对移民政策
的讨论，美国容纳百川的气度正在发生改
变。”庄小威说。

他在 50 年
前的诸多想象如
今 都 变 成 了 现
实———面包机、自
动咖啡机、压力
锅、三维电影……

“

“

：做拯救动物的
姻本报记者 张晶晶

庄小威

艾萨克·阿西莫夫


